

Escala Crítica/Columna diaria

*Necesaria la colaboración voluntaria; otra fase puede ser impositiva *Argentina, Chile, Bolivia, acudieron de inmediato al toque de queda

*Tabasco se ubica en el séptimo sitio por casos confirmados

Víctor M. Sámano Labastida

LA RESPONSABILIDAD se asume voluntariamente o se obliga. Es el dilema de las sociedades democráticas en situaciones de emergencia o crisis grave. El debate entre el ejercicio de las libertades y el de los deberes. Sucede ahora con la pandemia del coronavirus. Declarada la emergencia sanitaria en México el presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró ayer que no habrá medidas autoritarias para frenar los contagios sino que se recurrirá al convencimiento.

“No al Estado de sitio; no al autoritarismo. (...) Tenemos que convencer, tenemos que persuadir y afortunadamente contamos con el apoyo de la gente. Nos escuchan. Si no fuese así, sería un desorden y un caos”. Si no fuese así...en estos días veremos si quienes aún están reacios a comprender la necesidad de suspender la movilidad y los contagios del virus asumen este compromiso.

De lo que no existe duda, me parece, es que actualmente está en juego un bien superior: la vida de millones de mexicanos. En todo el mundo las acciones han ido escalando en función de la gravedad de la expansión del porcentaje de infectados. Países con regímenes autoritarios como China y Rusia no tuvieron reservas en aplicar de inmediato un toque de queda y el cierre de fronteras internas y hacia el exterior.

EN LAS MALAS, POR LAS BUENAS

RAZONES no macanazos, quiere AMLO. “Se van a tomar medidas a partir del diagnóstico que presenten los médicos, los científicos”, insistió al tiempo que puntualizó que descarta totalmente el uso de la fuerza para que la población acate las recomendaciones. Se asume que la incorporación de los militares a las labores médicas y de prevención parte de su concepto de un “ejército de paz”. El modelo a mano es Costa Rica, país que carece de Ejército; aunque históricamente el caso mexicano es distinto.

El secretario de Relaciones Exteriores (canciller), Marcelo Ebrard, encargado de informar sobre la declaración de emergencia el lunes, también fue enfático en este aspecto: “No hay ninguna disposición en esta declaratoria que signifique algo que se aproxime a un toque de queda. El

Gobierno de la República no cree en eso”.

Como le decía líneas arriba hay regímenes que acudieron de inmediato a la acción de los militares y de la policía para hacer acatar el “quédate en casa”; otros se apoyaron en los uniformados de seguridad para apoyar a los médicos y trabajadores sanitarios. Escuché decir que en Ecuador ya había más personas en las cárceles que en los hospitales; en otros lugares, lamentablemente, se saturaron los cementerios. Una instrucción generalizada fue cremar los cadáveres.

No pocas veces las buenas intenciones chocan con la dura realidad; en otras, las malas intenciones se montan en la realidad.

En América Latina la pandemia avanza lentamente en comparación con los países europeos y asiáticos. De los 30 países más infectados, sólo aparecen en el lugar 17 Brasil con 5 mil 717 infectados y 201 muertos; en el sitio 26 está Chile, con 2 mil 738 casos positivos y 12 muertos; en el lugar 30 está Ecuador, con 2 mil 302 confirmados y 79 muertos. México ya aparece en el sitio 45, con sus un mil 94 casos positivos y 28 muertos, al momento de cerrar esta entrega.

En nuestro continente, los gobiernos de Argentina, Chile y Bolivia, recurrieron casi de inmediato al toque de queda. También establecieron sanciones económicas y hasta cárcel para quienes no respeten la cuarentena.

UN FENÓMENO MULTIFACTORIAL

MÉXICO sigue siendo hasta ahora una excepción dada su cercanía con Estados Unidos, país que tiene ya el primer sitio mundial con 188 mil 547 casos confirmados y 3 mil 899 muertos. Le decía en otra ocasión que la extensa frontera que nos une (y a veces nos separa), se ha convertido en foco de atención.

Un dato interesante es que México aparece en el lugar seis entre los sitios más visitados en el mundo, apenas superado por Francia (1), España (2), Estados Unidos (3), China (4), Italia (5). Esto es relevante porque el contagio del coronavirus se dio inicialmente como “importación” desde China.

Es lo que sucedió en Tabasco, donde los primeros casos de contagio fueron de personas llegadas del extranjero. Sin embargo, no fueron turistas foráneos sino quienes salieron de viaje y retornaron en tiempos de contingencia. De alguna manera, su baja actividad turística colocaba a la entidad en el casillero de riesgo pero menor. Mientras Tabasco se ubica en el lugar 28 por afluencia de visitantes, en los primeros cinco escalones están Quintana Roo, Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y Guerrero.

Pero está demostrado que es una suma de factores lo que determina un fenómeno y no uno solo. De esta manera, Tabasco se colocó rápidamente en el séptimo en casos confirmados, teniendo los tres primeros Ciudad de México, Estado de México y Jalisco, circunstancia en

Escrito por Editor

Miércoles, 01 de Abril de 2020 00:40 -

estos que también se explica por su población, son las entidades más habitadas y con muy alta movilidad.

AL MARGEN

EL PRESIDENTE López Obrador anunciará medidas para atender la economía por la crisis que se avecina. Adelantó que busca proteger a quienes tienen menos recursos. Un desafío de la política pero también de los correctos cálculos económicos. (vmsamano@hotmail.com)